
调查

14个网点自行车停放
数量仅占总车位1/3

5月29日和7月19日，记者沿着龙昆南路-龙昆北
路一线两侧走访公共自行车服务网点，记录网点实际停
放自行车数量的情况。

大约9公里长的路段，沿途两侧分布有14个网
点，共有224个停车位。5月29日，14个网点实际停
放公共自行车数量为81辆，7月 19日为73辆，仅占
总车位数约三分之一。有的网点甚至一辆公共自行
车都没有。
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记者近日在海口街头走访发现，不少公共自行车站
点被电动车、共享单车占用，公共自行车使用率低、破损
严重等问题还不少。

在省妇幼保健院旁边，记者看到该公共自行车
站点共设置了 24 个停车桩位，但里面仅停放着 8 辆
公共自行车，其他空间已被电动车和共享单车挤
占，有的公共自行车被其他车辆包围，想取出来都
很难。这种情况并不仅限于此处，记者走访看到，
一些公共自行车站点俨然成了电动车、共享单车的
停车位。

此外，不少站点内的公共自行车遭到了损坏，一些车

辆停放得东倒西歪，车身有些部位生锈老化，坐垫不牢
固、被人为划烂，有些车辆因为长时间无人使用，车身上
积了厚厚一层灰。

“我几乎每天都从这里路过，没注意到有谁使用过这
些自行车，如果真的没人骑，干脆拆了算了。”一名在汇隆
广场上班的市民告诉记者。

海口市民张先生2014年办了一张公共自行车租车
卡，但是用了不到半年就退了，“用着不是很方便，一方面
是公共自行车站点密度太小，用车还车不方便；另一方
面，经常碰到坏的自行车，有时候整个站点都没有一辆能
骑的。”张先生说。

现状

部分公共自行车使用率低，停放点被电动车等挤占

几乎每个公共自行车站点旁边都有一个公共自行
车数字化便民服务亭。在早期的宣传中，这些服务亭
的功能除了管理自行车和进行商业销售外，最主要的
作用是装载信息数字设备，为市民提供数字化的信息
服务。

然而，实际情况是，很多服务亭已经变成了“小卖
部”，除了可办理租车卡等业务外，其他公共自行车相关
业务基本没有了。记者走访多个服务亭看到，亭子里都
摆放零食、饮料等商品，有的服务亭还提供公用电话、电
动车充电及刻章等服务。

海口万绿园附近的一个服务亭经营者告诉记者，

亭子是租的，押金4万元，每月租金2000多元，“不同
地段的服务亭租金不一样，地段好的地方，租金贵一
些。”

记者询问了不同地段多个服务亭的经营者了解到，
有些服务亭一个月的销售额可达上万元，而人流量较少
的地段，租户可能连租金都赚不回来。

位于茉莉路与滨海大道交叉口的一个服务亭，因为
靠近海口中学，生意还不错。5月29日14时左右，记者
观察发现，不到5分钟就有10多名学生来到服务亭买饮
料和零食。“就这个时间段生意好，到上课时间就没什么
人了。”经营者告诉记者。

服务亭成“小卖部”，有经营者月销售额过万

茉莉路与滨海大道交叉口的这个服务亭是最早投入
使用的公共自行车服务网点之一。2014年，有媒体报道
称，“海口国际旅游多触点数字化服务功能正陆续在各公
共自行车服务网点启动，当你走近它，智能手机就会显示
可用无线网络信号。”

然而，记者近日在该服务亭看到，此前设置的多触点
数字化便民服务系统已经停用。记者询问这里是否有免
费WiFi，服务亭经营者说“早就没有了”。

随后，记者走访了滨海大道海口中学、龙昆南路省妇
幼保健院、解放军187医院、长堤路钟楼等四个曾经开通

免费WiFi 的网点，发现目前没有任何一个网点提供
WiFi服务。

此外，在之前的报道中，不难发现运营商对于服务亭
的构想，除了提供租车服务，市民游客可通过多触点数字
化服务窗口的触摸屏查询地图、机票、火车票、旅游景点、
便民电话等信息。“通过服务网点数字化触摸屏及手机
APP客户端，搭建集旅游、商务、生活等业务通信接口于
一体的平台，为游客、市民、政府、事业单位提供便捷的信
息服务……”

但是记者走访发现，目前这些功能并没有实现。

多项便民服务构想未实现，部分网点免费WiFi没了

海口市公共自行车项目从2011年试运营至
今已有7个年头。试运营初期，由于低碳环保、
绿色出行的理念和其租停的便民性，公共自行
车颇受市民欢迎。但是随着时间的推移，公共
自行车占用人行道、海口公共自行车数字化便
民服务亭（以下简称“服务亭”）变成“小卖部”等
情况遭到市民的质疑。此外，一些公共自行车
长期无人使用，更是让“公共自行车是否还有必
要存在”成了人们议论的话题。

目前，海口公共自行车的使用情况如何？记
者日前选择了人流量密集的四个公共自行车站
点，用10天时间，记录四个站点一天中某个时间
点自行车数量与前一天相比有什么变化。结果
发现，四个站点9天（除去第一天）共有66辆次自
行车被使用过。其中，省妇幼保健院站点自行
车流动性最大，永安集团站点出现了连续4天没
有人使用自行车的情况。

曾几何时，公共自行车是城市绿色发展、健
康出行的一大标志，但是随着共享单车的普及，
公共自行车如何能在大浪淘沙中生存，发挥出
应有的作用，成为摆在运营商及有关部门面前
的一大问题。 记者张野文/图

海口公共自行车项目 2011 年试运营初期，由于
低碳环保、绿色出行的理念和其租停的便民性，颇受
市民欢迎。但随着项目的推进，质疑的声音也逐渐多
了起来，“海口公共自行车是为民还是为利”成了争
议的焦点。

记者在公共自行车项目运营商的官网上看到，公共
自行车项目提供大量的广告招商项目，包括自行车亭广
告牌、服务亭广告位和自行车车身广告。对此，不少网友
质疑道，“这个项目的着力点从一开始就不是在为市民服
务上，每年通过出租这些服务亭收取租金才是重点”、“早
该拆除了，又是卖广告位，又是出租小卖部”……

记者6月初走访时发现，海口学院路海南医学院附

近的一个服务亭已经出租给他人，但旁边的公共自行车
站点却没有一辆自行车。“这个站点已经建成一个多月
了，但还没有投放自行车。”服务亭的经营者告诉记者。

位于红城湖路高路华小区门前的公共自行车站
点也出现同样的情况。记者走访时，该处不仅没有
自行车，也没有停车桩位，而该处的服务亭也已经
租给他人。

“有些人行道本来就不宽，再建一个服务亭，那
不是挡路吗？”市民陈先生说，有些服务亭网点没有
投放自行车，却已经租给他人，成了“小卖部”，“服务
亭服务是其次，卖东西才是重点吧，有关部门应该管
一管了。”

质疑

有市民称“服务亭服务是其次，卖东西才是重点”

其实，公共自行车存在的一些问题早就引起了有关
部门的重视，并于2016年开始集中整治。“公共自行车近
几年的发展存在哪些问题？首先是使用率不高，其次是
维护管理跟不上，还有就是服务亭智能服务没有跟上。”

当时，海口市容委相关负责人指出。
2016年开始，海口市有关部门对公共自行车服务网

点重新进行摸底调查，并逐渐对影响交通通行、破损多、
投诉多等达不到标准的服务亭进行迁移或清理。

行动

有关部门早前已对不达标服务亭进行迁移或清理

9天内，四个站点有66
辆次自行车被使用

车辆不在站点，是不是被用户骑走了？记者就此
进行了调查。

记者选择了人流量密集的和信广场站、省妇幼保
健院站、海南师范大学站、永安集团站等四个公共自行
车站点，用10天时间，记录四个站点一天中某个时间点
自行车数量与前一天相比有什么变化。

记录显示，四个站点9天（除去第一天）中共计有
66辆次自行车发生变动，也就是说，在记者走访的时间
点，有66辆次自行车被使用过。其中，省妇幼保健院站
点流动28辆次、永安集团站点流动7辆次、海南师范大
学站点流动17辆次、和信广场站点流动10辆次。省妇
幼保健院站点自行车流动性较大，其它三个站点的自行
车流动性较小，永安集团站点的自行车甚至连续4天没
被人使用过。
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记者调查

问题不少

占用人行道、车辆使用率低、服务亭成“小卖部”……

四站点9天仅66辆次自行车被使用

12小时内免费骑行，公
共自行车不乏忠实用户

2017年2月起，共享单车陆续进入海口市场。共
享单车投放数量大，且无需办卡刷卡用车，只需用手机
扫码开锁即可骑行，方便快捷，这无疑对海口公共自行
车市场形成不小的威胁。

面对共享单车带来的市场冲击，海口公共自行车运
营商也作出了相应调整。去年4月18日，海口公共自
行车每日免费骑行时间从1小时提升至12小时，也就
相当于免费使用。

记者发现，万绿园附近的公共自行车使用率颇高，
服务亭的经营者告诉记者，使用公共自行车的市民大多
年龄比较大，“很多人都是晚上来公园散步，累了就骑车
回家。”

家住海甸岛的王阿姨是公共自行车的忠实用户，
“我年龄比较大，不会用手机扫码开共享单车的锁，而且
我家附近就有公共自行车服务网点，每天骑车还免费，
所以我一直在骑。”

有用户反映有用户反映，，公共自行车站点被电动车挤占后公共自行车站点被电动车挤占后，，还车都很困难还车都很困难

公共自行车服务亭出售零食饮料等公共自行车服务亭出售零食饮料等
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